

# ANGULOS

## En Directo

● Canal 11, domingos 21.30 horas

Este programa tiene un clásico formato de "mesa redonda" con algunas variantes menores.

Lo conduce Carmen Gardeweg. La Coordinación general es de Guillermo Lavin, pero no queda claro en qué consiste el rol de esta persona. ¿Coordina la venida de los invitados? ¿Coordina el piso? Coordinador es un nombre que se da en televisión al "floor manager" o "chef de Platean" o Jefe de Piso: es la voz del director en el estudio. Coordinador general es un título ambigüo, que convendría aclarar.

Producción, Roberto Román. Dirección, Fernando Lira.

Aparentemente el formato seguirá la huella de un programa anterior conducido por Joaquín Villanino: dos invitados exponen dos puntos de vista, si no antagónicos, por lo menos diferentes. En este caso fueron más bien opuestos. El objetivo de la discusión era la constitución y su posible reforma.

El presidente del "grupo de los 24", Sr. Manuel Sanhueza, y el profesor de derecho constitucional, don Guillermo Bruna, dieron su opinión al respecto.

Luégo vino la mesa redonda propiamente tal. Estuvieron presentes don Miguel Luis Amunátegui, por Renovación Nacional; don Gutemberg Martínez, por la D.C.; don Andrés Chadwick, por la UDI, y don Camilo Escalona, por la Izquierda Unida.

Se debatió muy ordenadamente y cada uno, predeciblemente, desarrolló una serie de ideas que expresan el pensamiento de cada facción.

Lo más fascinante del programa, sin embargo, fue —más que el discurso de cada parte— lo que expresaba el meta-lenguaje (lenguaje paralelo) del vestuario, los gestos y la dicción. El Sr. Amunátegui, vestido de azul oscuro, camisa en el tono y corbata azul en diagonal, haciendo juego con el terno; era el más conservador. Su vestuario expresa que es un respetuoso de lo es-

tablecido. Su manera de hablar es la norma de corrección lingüística, que denominamos "norma culta chilena", más bien de clase alta. Sus gestos acentúan este talante. El Sr. Chadwick, también de azul —más claro—, corbata también en armonía con el terno pero no listada, expresa un conservador más juvenil, con una manera de articular más floja, muy de "leyes" de la U.C., cercano al personaje "Pepe Pato" de Firulete. Sus gestos un poco menos medidos que los del representante de R.N.

Gutemberg Martínez, terno gris y corbata roja; la camisa blanca y la colocación de su voz son de persona educada en colegio religioso. Usa la parte alta de su registro vocal y esto lo hace sonar muy juvenil.

El Sr. Escalona, terno gris, sin corbata, está claramente diciendo que es desidente, no conformista. Es sorprendente el efecto que logra con el sólo detalle de no usar corbata, es casi un editorial. Su dicción afecta un hablar popular, casi de barrio bajo: las "ch" las pronuncia como "Shuleta de shansho", que es muy de barrio popular. No lo hace siempre, por eso no me suena convincente. Su elección de vocabulario es también característica de la izquierda.

La Sra. Gardeweg vestida de dos piezas, con accesorios de moda, manda un mensaje claro: «soy una profesional trabajando», y esto lo hace con corrección. Su manera de preguntar podría mejorar, haciendo, por ejemplo, una pregunta a la vez; las preguntas dobles son pocas asertivas.

**Resumen:** Mesa redonda llevada con eficiencia. Depende, para su éxito, de la calidad de los invitados y del tópico en discusión. Lo más revelador puede ser el meta-lenguaje. El director de cámaras es quien puede aprovechar esto mejor que nadie.

Hugo Miller



Foto: IVAN LEPE  
Una nueva ronda de reuniones sobre reformas constitucionales se inició hoy con el encuentro de la comisión nombrada por el gobierno con Renovación Nacional.

24-III-89

nos. Creemos que sería importan-

## RN Se Refiere A Comisiones De Reforma

El miembro de la comisión política de Renovación Nacional, Miguel Luis Amunátegui, dio a conocer la siguiente declaración relativa al trabajo de las comisiones de ese partido para el estudio de eventuales reformas a la Constitución.

El texto es el siguiente:

"Renovación Nacional ha venido preocupándose intensamente, desde hace más de seis meses, de la necesidad de introducir ciertas reformas a la Constitución, destinadas a alcanzar en el ámbito institucional los acuerdos necesarios para asegurar la estabilidad política en la futura democracia. Por tal razón su Comisión Política aprobó un primer conjunto de proposiciones en octubre último que ponían el acento en la dirección anotada.

No obstante la incomprendición de algunos sectores, dimos luego el paso de iniciar conversaciones con la Democracia Cristiana, ampliadas a otros sectores democráticos de oposición, las que se han perfeccionado a través de una comisión de juristas que, por la calidad técnica de sus integrantes, ha logrado avances y entendimientos sustantivos en los aspectos más críticos de las propuestas de ambos sectores.

La madurez y la prudencia con que se ha trabajado se han visto estimuladas con la decisión del Presidente de la República y del Sr. ministro Cáceres de abrir una secuencia de conversaciones en la búsqueda de un acuerdo institucional, con la acogida de los líderes políticos a tal llamado y con el interés demostrado por la comisión designada por el ministro del Interior, para compatibilizar las posiciones de los sectores políticos democráticos con los puntos de vista del Gobierno.

En el momento político que se vive, sólo la prudencia de todos los sectores y un verdadero esfuerzo de comprensión y de realismo podrán generar el éxito que exige el interés superior del país".

28-III-89